

# La gran agenda que estrenó la nueva Delegada Presidencial de Tarapacá

Con un despliegue territorial notable, además de su énfasis en el diálogo transversal, Ivonne Donoso emitió una señal diferente al escoger al Gobernador Carvajal como la primera autoridad con la que se reunió tras su designación.

En esta entrevista exclusiva con El Longino, la representante del Presidente Boric en nuestra región, reconoció con franqueza que el tiempo breve que tiene por delante tendrá que sacar adelante muchos pendientes. Pero, también el reto de visibilizar los logros y comunicar mejor la política pública a la ciudadanía.

Isabel Frías  
Periodista UC

Dueña de una hermosa sonrisa, de aire juvenil que habría que consignar, Ivonne Donoso Olivares (34) recibe a El Longino al final de una jornada de trabajo con una energía y disposición que traslucen un rotundo conocimiento de la función pública en Tarapacá, región a la cual vuelve tras despeñarse en los años previos como jefa de gabinete de la senadora Paulina Vodanovic. Porque, claramente esta administradora pública llega como la máxima representante del Presidente Gabriel Boric, con la fortaleza de tener expertise en el aparato local, gracias a las diversas posiciones que ocupó durante los gobiernos de Michelle Bachelet: “Me reencontré con muchos excolegas, hoy en cargos de autoridad. He tenido la oportunidad de trabajar incluso con algunos de ellos, los conozco y ellos

me conocen también, lo cual facilita dar continuidad al trabajo que se ha venido realizando, a la vez que nos permitirá articular más rápidamente y de manera eficiente ciertas materias en pleno desarrollo”, reconoce al inicio de esta entrevista exclusiva, desarrollada en el despacho principal de la Delegación con una actitud de apertura total a las preguntas y al trabajo periodístico, algo poco usual. Usted llega justo cuando hay movilizaciones o paros convocados, con un Hospital en situación crítica y en una región que sale de una reciente, contienda electoral. Cómo enfrenta este particular escenario de “bienvenida” por así decirlo? -Se sabe que los contextos de fin de año siempre son difíciles, porque es la fecha donde se dan los procesos de negociación de los funcionarios públicos. Vienen los temas de los reajustes de remuneraciones,

también los Balances de Año, el cumplimiento de metas y, por eso, noviembre y diciembre presentan más complejidades. Esto no sólo en el caso de Tarapacá, sino que acontece en todo el país e incluye la discusión del Presupuesto 2025 y un sinnúmero de otras situaciones similares que son de mucha negociación y de acuerdos. Al parecer su disposición frente a esta realidad ha sido desplegar mucho terreno y sostener un cerro de reuniones... - (Sonríe) Sí, en efecto, eso he hecho y una de mis primeras acciones fue presentarme y reunirme con las autoridades recientemente electas o reelectas, la primera de las reuniones que sostuve fue con el Gobernador José Miguel Carvajal justamente para expresarle mi disposición a colaborar con el trabajo que tenemos por delante (...)

La interrumpo: ese tiempo

“por delante” es poco más de un año nada más. -Efectivamente, como usted indica, es bastante poco tiempo que tenemos, pero creo que en ese lapso de 12 a 14 meses que vienen podemos lograr varias cosas que están al pendiente y, también, hacerlo bajo un espíritu colaborativo. No me gusta trabajar de manera sesgada ni segmentada, porque además aquí nadie sobra: Absolutamente todos somos necesarios para sacar adelante muchos dolores que tenemos en la región. Usted está tomando conocimiento y tendrá que responder por una gestión que hicieron otras personas: empecemos por un repaso de lo que se ha hecho cerrando noviembre 2024. -En esta Delegación se ha hecho bastante trabajo arduo en muchos frentes, pero partiría por destacar lo que han hecho los funcionarios que están en



el Complejo de Colchane con los funcionarios del Ejército, Policía de Investigaciones, Carabineros, Servicio Agrícola y Ganaderos, Aduana y todas las instituciones que están los 365 días del año 24/7 resguardando nuestra extensa frontera terrestre con Bolivia, donde hay un aporte significativo en fiscalizar y labores vinculadas a la seguridad, donde a mi entender se debe reconocer primero el aporte de ese capital humano: Se pide más infraestructura, más y mejor equipamiento, pero quienes trabajan allí son personas igual que nosotros y debemos

relevarlo, valorizarlo.

¿ Cuáles temas pendientes pondría ahora sobre la mesa, en una revisión rápida? -En materia de seguridad es muy relevante seguir reforzando barrios que son muy emblemáticos en materia de comercio ambulante, venta de alimentos en el espacio urbano y que suele agudizarse en los fines de año, además de reconocer la exitosa ejecución del Plan Verano Seguro cuyos buenos resultados esperamos replicar de manera coordinada y que ya he cursado reuniéndome

Fecha: 01-12-2024  
 Medio: El Longino  
 Supl.: El Longino  
 Tipo: Noticia general

Pág.: 11  
 Cm2: 644,8  
 VPE: \$ 387.517

Tiraje: 3.600  
 Lectoría: 10.800  
 Favorabilidad:  No Definida

**Título: La gran agenda que estrenó la nueva Delegada Presidencial de Tarapacá**

con representantes de la Cámara de Comercio y la Asociación de Industriales, por ejemplo, para darles a conocer a estos gremios sobre las medidas que vamos a implementar ahora en diciembre para repetir los logros del 2023 implementando eficientemente ese plan que aporta seguridad a todos.

¿Hay obras en rutas o trabajos de infraestructura que están en el ítem de pendientes?

-Una de mis primeras salidas a terreno fue visitar la Ruta 15CH que es una preocupación que tenemos, justamente por problemas de tránsito y seguridad vial. Me reuní con el Seremi de Obras Públicas, con los directores de servicios y tuve la oportunidad de viajar con el Director de Vialidad para ver el estado concreto, a la fecha, de esa Ruta. Y esta visita coincide con la Licitación para cinco tramos, que se viene.

Buena parte de los problemas que allí debemos ahora resolver derivan de los problemas administrativos que dejó la empresa que se había adjudicado esas obras y la Ruta 15CH quedó en una situación muy riesgosa. En breve, ahora los equipos están abocados intensamente a ver los procesos para cursar la licitación correspondiente.

Siempre las licitaciones Tarapacá conllevan un listado de problemas, sorpresas y tiempos que se alargan o ralentizan, ¿por qué sucede eso?

-Lo que ocurre es que en general la ciudadanía desconoce, o no tiene porqué saber cómo son esos procesos de la administración pública, los gastos dentro



del presupuesto, los plazos acordados, los procedimientos administrativos y legales que implican, una publicación de Bases, en fechas muy específicas y no pocas veces ocurre que los proveedores se declaran en quiebra. O bien acontece que simplemente se llama a una licitación y no hay postulantes y se debe volver a publicarla: todo esto deriva en plazos que se alargan y así una obra que debería partir el 1 enero finalmente parte en marzo o después; entonces, ese atraso inicial impacta la fecha de entrega del proyecto.

¿No cree que en Tarapacá se ha generado falta de visibilidad respecto de grandes obras exitosas, como el Hospital de Alto Hospicio, que simplemente no está en la retina y conocimiento de la gente? Allí

hay falencias de corte político y de comunicación evidentes.

-Sí, comparto su visión de que muchas veces ha habido falencias a la hora de comunicar y esta situación voy abordarla en lo que será mi gestión ente año y pocos más más que quedan por delante, donde claramente tenemos que reforzar las comunicaciones porque, en efecto, hay bastante confusión y también desinformación. Pienso que, para concretar obras de granvergadura como es el Hospital de Alto Hospicio o el complejo aduanero en Quillagua que se está ejecutando y otras obras más, implican un trabajo administrativo y técnico altamente especializado que ocupa gran tiempo de las autoridades para hacer seguimiento, pero admito que olvidamos de comunicar bien esos avances, que

han requerido el aporte de recursos cuantiosos del Estado. Hay que visibilizar más las fases, el equipamiento y tecnología que llega, la dotación puesta al servicio de grandes proyectos de infraestructura porque el esfuerzo no acaba en la primera piedra ni el corte de cinta, sino lo relevante es el proceso y sabiendo que acá también está presente el conocido factor de la permisología que impacta mucho la política pública, y sobre todo los plazos!

Usted fue Seremi de la Mujer anteriormente: cómo se "lee" que una administradora pública vea esos temas culturales emergentes y hoy la tengamos a cargo de grandes obras de infraestructura? -Al estar en un cargo como este, de Delegada Presidencial, tengo la obligación por mandato

que ver e involucrarme en todas las áreas relativas a la seguridad. Pero, cuando hablamos de ese tema, no solo estamos hablando del control policial o la presencia de las Fuerzas Armadas apoyando la seguridad de infraestructura crítica que es esencial. Al hacerse cargo de la seguridad también implica ver la seguridad en la conectividad, la seguridad sanitaria, la económica que está as u vez relacionada con las rutas del comercio internacional y local por cierto, y a todas las personas que se desempeñan en la frontera. O sea, en otras palabras, en este carga se aplica una visión completa e integral de la seguridad, que conlleva además la seguridad laboral y la seguridad social porque se trata de una materia absolutamente transversal que debe abordarse o

incluir un tratamiento o abordaje con perspectiva de género.

¿Conoce ya la composición de su dotación y cuántas mujeres trabajan acá?

-Sí y en nuestra panilla existe un alta presencia de mujeres, en distintos niveles y diferentes cargos, por supuesto, y tanto personal a cargo como también jefaturas lideradas por una mujer: de partida, mis traslados oficiales como Delegada Presidencial de Tarapacá son realizados por una mujer conductora y esto fue una grata sorpresa comprobar que acá la presencia femenina destacada porque le hace muy bien a las instituciones públicas incorporar cada vez más mujeres y esa presencia tiene brechas pero con un ritmo y una tendencia siempre aumentando.